木幡智恵美

〒690-0823島根県松江市西川津町4276-B402

空き家 14

古

0 0

## 松江一畑百貨店

たのです。 友の会』の会員になっていたから他人事ではなかっ か咄嗟に気になったに違いありません。 たので確かに驚きました。 いましたが、 最近売場の規模が縮小されておかしいとは感じて 妻の場合は特に、『一

変われど数多の量販店とは一線を画す老舗として六枯盛衰を繰り返す中、この一畑百貨店だけは場所は 思い出深い百貨店なのです。市内の様々な商店が栄近くにあり、還暦以上の松江市近隣住人にとっては でした。昔は殿町の県民会館(旧松江市公会堂)の 十五年の長きに渡り存続し続けたのです。 JR松江市駅前にある一畑百貨店閉店のニュ 翌日の地方紙の一面に掲載されるほどの大事件JR松江市駅前にある一畑百貨店閉店のニュース

か理解出来ないという方も多いでしょう。 の感覚こそが閉店に繋がる原因の一つであろうと思 いからなぜ地元自治体を巻き込んだ大騒動になるの 若い世代の中には、一畑百貨店なんか行く用 暖簾に胡坐、 その一面があっ 多分、こ がな

閉店したらこれまでの積立金がどうなる まさか閉店するとは思いが到らなかっ

何事か訊ねると「一畑が閉店するんだって」と言う 、をあげて「大変だぁ!」と言うので驚きました。 或る日の夕方、スマホをかまっていた妻が 2頓狂な ことは否定できないでしょう。 らずあります。 場は決まっています。 二人で月に数回利用する程度で、 やはり閉店したら寂しいという思いは少

あまり熱心な客ではありませ

な

か

大抵買物をする売

かく言う私

Ŕ

ニューを決めてから食券を買い求め、大きなテーブパートの大食堂!でした。ショーケースを眺めてメ 店内には珍しい親子連れの姿がチラホラありました 出が多く感じました。普段は年配のお客さんが多い の頃の賑わいが懐かしくて仕様がありません。 た餡かけ風のラーメンだったと記憶しています。 ニューは『一畑ラーメン』でした。肉と野菜の入っ を待つ時間が好きでした。私のお気に入りのメ と茶碗が置いてあるので、 ルに座ります。 食事です。一つのフロアを占領した正に昭和の 出は、殿町にあったときの 閉店の発表後に訪れた一畑百貨店はいつもより人 私にとって子どもの頃の一 てあるので、自分でお茶を注いで料理各テーブルの上には水玉模様の土瓶 大食堂での家族揃って 畑百貨店での最大の思 あ デ

けり」お粗末。 ありませんが・ ん。今の一畑には子供をワクワクさせる物は一つも きっと閉店と聞いて足を運んだに違いありませ 「散る一畑 昭和は遠くなり

生家の思い出① ちゃぶ台を囲み食べたものだ。祖母は大柄な身体をゆすらせて、 建った家に移ったのは大正の頃かと思われる。 ねば。 それなのに、生家はだんだん朽ちつつある。 倒れた。命を懸けて守り続けた母の思いを身に染みて感じる私が家の所有者になった。 ちに父は他界。母はこの家を残すために借金を払い続け、 だ。その祖母名義の間に、父が事業を興し、 で、ずっと一緒に暮らしていたわけではない。帰省した際には天井まで蚕棚が積まれ の主となり、 子(末妹は夭折)がおり、 で大笑いをし、 いたのを覚えている。 明治生まれの祖母が、 た。祖母が亡くなった後、父の事業はオイルショック後立ち行かなくなり、 生家の登記権利証書は現在、 祖母が所有者だ。祖母は母の伯母で、子宝に恵まれなかった。 た。 私はちょっとうんざりだった。高くて黒い天井から垂れた一本の裸電球の下で、のを覚えている。帰る度に出してくれる祖母の料理は、鯛のほぐし身入りのちらし 養蚕で生計を立てていた。私は一歳過ぎて大阪の泉南に父母と移った 細身で障がいのある伯母も、これまた歯の抜けた口を歪めながら微笑ん 今の家よりさらに海に近いところにあった元屋敷か 下から三番目の母が成人してからこの家に養女に入った 私名義になっている。保存してある証書 『金を払い続け、家政昻としてり、失意のうべイルショック後立ち行かなくなり、失意のうし、銀行からお金を借りるため、家を抵当に入 今のうちに、思い出せることは記しておか 桶屋をしていた夫が亡くなって自分が家 ほとんど歯の抜けた口 母の実母には七人 で一番 5

7 0

1

掘ってあり、 小用は桶にそのままだったような気がする。 その頃の 便所は庭の掘っ建て小屋の中にあった。 その上に板が二枚置かれていて、 横には肥桶(こえたご)が置いてあって、 その板にまたがって用を足すのだ。 開き戸を引くと、 地面 の土に穴が 男性の

母か祖母に付い 便所で嫌だったことが二つ。夜、 てもらった。 もう一つは紙。 真っ暗な中を小屋まで行かねばならないこと。 新聞紙で拭くと、 パンツが黒くなってしま 必ず

に溜まると柄杓で掬って二つの肥桶に汲み、

天秤棒で担いで畑に運んで撒くのだ。

4

30代フリ 刃物というモノはあるが、コトは何も それはだれかの手に握られていたわけ れないと感じたと推察される。だが、 かがその刃物で切りつけてくるかもし 年金生活者 きっかけだった、と報じられている。 め、それを見た乗客が逃げ出したのが た包丁が落ち、はずみで刃が見えたた るうちに、布巾に包んで手に持ってい が車内やホームを逃げ惑う騒ぎがあっ 新宿駅で「男が電車内で刃物を振り している」という情報が伝わり、 料理人の男性がうたた寝をしてい 振り回さていたわけでもない。 ター 逃げ出した乗客は、だれ 6月25日夕方、

と考えることができる。
り、刃を見たとたんにそれが破裂したり、刃を見たとたんにそれが破裂したり、刃を見たとたんにそれが破裂したいつ犯罪が起こるかわからないといいの犯罪が起こるができる。

起きていなかった。

**30代** そうした恐怖心を生んだ直接の 原因は過去に電車内で起きたいくつか

年金 刃物で切りつけられるかもしれないとか、爆発物をしかけられるかおろう。たいていは、バッグをぶつけられるのではないか、足を踏まれるかもんれるのではないか、足を踏まれるかもしれない、体を押されそうだ、といったことを乗客の多くは恐れていると推

それは私たちの社会で「万人の万人に対する冷戦」が続いていることを示している。資本主義の高度化がもたらしている。資本主義の高度化がもたらした消費の過剰化が、国家の権力の一とが対した分割では、

30代 乗客どうしが互いに恐れ合って

れる。その緊張が解けると、こちらもに、私は電車に乗るときや雑踏を歩くとさは「みんなの心が穏やかになる」という言葉を頭の中で唱えるようにしという言葉を頭の中で唱えるようにし

になる。 おりしないための動作ができるようれたりしないための動作ができるようれたり、ぶつかられたり、押さ

た気持ちを抑えることができる。
に気持ちを抑えることができる。
たときも「みんなの心が穏やかになる」
を頭の中で繰り返すと、少なくともその
を頭の中で繰り返すと、少なくともその

30代 ジイさんがその言葉を思いつい

年金 メンタルヘルスのハウツー本(大嶋信頼『小さなことで感情をゆさだられるあなたへ』)にあった言葉だけでなく、周りもイライラしたりだ。緊張を感じたとき唱えると、自分だっいなくなるから、と著者は薦怒ったりしなくなるから、と著者は薦めていた。

の位置と向きが定まる。つまり心は穏であっても、「みんなの心が穏やかに置と向きを決める。たとえ頭の中だけ置と向きを決める。たとえ頭の中だけでる。と唱えれば、それに相応する心なる」と唱えれば、それに相応する人

とう言葉は日本国景芸・前でり「なる」のは自分だけでなく、「みんな」が想定されている。そうした心の構えが想定されている。そうした心の構えが表情や動作などを通して周りに伝わり、その心を穏やかにすることはあり

和を愛する諸国民の公正と信義に信頼 して」に似ている。それは「諸国民の 公正と信義」が存在しているから「信 頼」するのではなく、それを生み出す ために「信頼」する覚悟をしたという 宣言だ。それが戦後世界の「見えない 即止力」となった。

30代 ロシアがウクライナ侵略をやめず、中国が軍拡を続け、それに対抗する
界に向けて「みんなの心が穏やかになる」に匹敵するような外交の言葉を日本る」に匹敵することができないだろうか。
国は発することができないだろうか。
「日本人が保持し、世界に向けて呼びかけるべきは、やはり九条の『平和主義』けるべきは、やはり九条の『平和主義』

はその前段でこう語っている。(『文藝春秋』2011年4月号)。

るのだから、あなたの国もそうして、私武力を持ち出さないと憲法で宣言してい力を加えてくる中国に対しても、モノが力を加えてくる中国に対しても、モノがにるるはずです。『私たちは国際紛争にのがから、あなたの国もそうして、私

呼びかければいいのです」とちと平和的な同盟を結びましょう』と

緊張をいっそう高める。残る手段は言 強によっては不可能だ。それどころか ど相手にされないように見える。 もできるが、 葉しかない。 を緩めようとするなら、それは力の増 の危険をはらむ現在の世界の緊張状態 や、中国と西側諸国との軍事的な衝突 と主張しているいま、「平和同盟」な ているのだから、戦わざるを得な うが戦争を仕掛け、向こうが軍拡をし ロシアも中国も西側も互いに「向こ ウクライナの戦争のエスカレート 軍備も増やさなければならない 緩めることもできる。 言葉は緊張を強めること しか

ができないことだ。言葉はそれができだ。違うのは武力は緊張を緩めることだ。違うのは武力は緊張を緩めることだ。違うのは武力はない。それは武力も同じだ。違うのは武力は緊張を緩めることができないことだ。言葉はそれができないことだ。言葉はそれができないことだ。言葉はそれができないことだ。言葉はそれができないことだ。言葉はそれができないことだ。言葉はそれができない国が

## 中村 礼治

ニュース日記

言葉と武力